

Et encore, cette source d'informations révélée, crut-on pendant quelque temps, que l'usage des livres de raison était particulier à la Provence. Mais, aujourd'hui, il n'en est plus ainsi. Partout, au nord comme au midi, il a été retrouvé quelques-uns de ces Livres de famille, qui nous révèlent tous quelques particularités inconnues et du plus haut intérêt sur la vie des générations qui nous ont précédés.

Le Lyonnais et les provinces qui l'entourent n'ont pas manqué de fournir aussi leur contingent à cet ensemble imposant de documents. Et je peux même dire que nous n'avons rien à envier, à aucun point de vue, aux autres provinces.

Ainsi, les plus anciens Livres de raison que M. de Ribbe a pu consulter, ont été retrouvés dans le Rouergue, et ils ne remontent pas au-delà de la seconde moitié du xiv^e siècle. Ailleurs, le même auteur nous signale, à titre de curiosité, des Livres de raison écrits en langue vulgaire.

Mais ces livres ne remontent qu'au xv^e siècle, et nous avons mieux que cela à Lyon.

Il y a dix ans que M. Guigue fils retrouvait, feuillets par feuillets, la majeure partie du livre de raison, rédigé par un bourgeois de Lyon, nommé Jacquemin Dupuy, entre les années 1314 et 1344.

Il s'empressa aussitôt de le publier, et c'est ainsi que nous possédons le plus ancien livre de raison qui ait été retrouvé encore (4). Non seulement ce livre est ancien, de

(4) *Le Livre de Raison d'un Bourgeois de Lyon au XIV^e siècle*, texte en langue vulgaire (1314-1344), publié avec des notes, par Georges GUIGUE, élève de l'École de Chartes. Lyon, Meton, libraire, in-8°, 1882.